



Préserver la biodiversité et la qualité des eaux Comment la filière cosmétique réagit pour réduire son impact environnemental ?

Quels enjeux liés à la biodiversité et à la qualité des eaux en région Occitanie ?

La biodiversité et la qualité des eaux sont indissociables des activités humaines, à plus forte raison dans une région irriguée comme l'Occitanie. A cheval sur trois bassins versants (Adour-Garonne, Rhône-Méditerranée et Loire Bretagne), avec 74 000 kms de cours d'eau, et 215 kms de littoral, l'Occitanie héberge plus de la moitié de la faune et de la flore françaises. La biodiversité est menacée par différents facteurs. La pollution, notamment de l'eau, appelle à un regard critique sur le traitement des eaux usées et à des actions spécifiques pour la préservation de la qualité des eaux. Plusieurs initiatives ont été lancées par la Région depuis 2018 avec un plan spécifique pour préserver un accès équitable et durable de l'eau, complété ensuite du Pacte Vert. Surtout, la Région est propriétaire du Réseau Hydraulique Régional, sur près de 300 communes (Aude, Gard, Hérault). Ce réseau, dont la gestion a été confiée à BRL par délégation de service public, mobilise principalement des ressources en eau superficielles renouvelables issues du Rhône et de barrages, permettant de limiter les prélèvements dans des milieux aquatiques plus fragiles.

Interconnexion de la qualité et de la disponibilité des eaux : l'importance d'une approche globale de la gestion de la ressource

Fin mars, Agnès Pannier-Runacher, ministre de la Transition écologique, a dévoilé sa feuille de route pour préserver de la pollution près de 3000 points de captage d'eau potable sensibles. Un arrêté précisant la définition d'un captage sensible devrait paraître en octobre. Il aura des conséquences aussi bien sur les agriculteurs, les collectivités que les industriels pour lesquels les préfets devront trouver des solutions d'accompagnement adaptées et graduées. La préservation de la ressource est une compétence partagée de l'Etat, des collectivités territoriales, des agences de l'eau et des syndicats de gestion des eaux. Cependant, les préfets ont vu leur rôle sur la gestion quantitative et qualitative de la ressource s'accroître avec la loi Climat et Résilience adoptée en 2021. Ils ont pour instruction d'encourager les industries à adopter des pratiques d'économie circulaire, pour réduire la consommation d'eau par le recyclage et le traitement des eaux usées. C'est d'eux aussi que dépendent les permis de prélèvement d'eau et les autorisations de rejets dans le milieu. Ils surveillent notamment le respect des normes et limites liées aux rejets, dont les PFAS.

Le cas des PFAS : Cosmed s'associe à l'aventurier Rémi Camus pour une expédition scientifique sur le Rhône

Le secteur cosmétique, visé par la loi sur l'interdiction des PFAS, adoptée le 20 février 2025, est pourtant l'un des plus faibles secteurs utilisateurs de ces substances : seuls 1,1 à 1,4 % des produits cosmétiques en contiennent. L'industrie cosmétique est donc en avance sur ce sujet. Depuis plusieurs années, elle a entamé la substitution des PFAS intentionnels, une transition aujourd'hui presque achevée. Car contrairement à d'autres secteurs, des solutions techniques alternatives sont disponibles. L'industrie cosmétique est bien plus avancée que d'autres, avec 98,6 % des produits sur le marché, exempts de PFAS intentionnels. La loi contribuera donc à accélérer la transition, sans fragiliser la filière, contrairement à d'autres industries qui ne disposent pas encore de solutions de substitution adaptées.

En revanche, l'enjeu principal est désormais de maîtriser la présence non intentionnelle de PFAS, à l'état de traces, du fait par exemple de la contamination des eaux de production. Aussi, Cosmed a choisi de soutenir l'expédition humaine et scientifique de Rémi Camus, qui descendra le Rhône depuis sa source, pour cartographier les PFAS sur 21 points de collecte, notamment près des grandes villes près de la source et de l'embouchure du Rhône. Cette expédition vise à mieux comprendre la présence des PFAS dans l'environnement et leur impact. Vous êtes une entreprise et souhaitez devenir partenaire de l'aventure ? Contactez Rémi Camus : contact@remicamusexplorer.fr

Les autres initiatives ou événements

Cosmed sensibilise ses adhérents et cherche des solutions avec les entreprises et les experts de l'eau pour comprendre et réduire l'impact de la filière sur la qualité de l'eau, à travers différentes initiatives :

- Lors d'un webinar en février, Respect Ocean a présenté un outil utile aux entreprises qui souhaitent s'investir dans la protection de la biodiversité marine et disposer d'indicateurs pour suivre leur impact. Pour découvrir d'autres initiatives, rendez-vous à la [Conférence des Nations Unies sur l'Océan](#), organisée à Nice du 5 juin au 11 juin 2025.
- Deux rencontres en région (Cosmetopôle Occitanie, le 26 juin, à Nîmes, avec le Pôle Aquavalley ; Cosmetopôle Nouvelle-Aquitaine, le 6 novembre, à Bergerac, avec Soltena) seront dédiées au thème de l'eau (sobriété, qualité et le traitement de l'eau). Plus d'informations sur www.cosmed.fr ou auprès de s.hericher@cosmed.fr

Portrait : Charline Radola, présidente et écotoxicologue, Galéniform



Charline Radola est toxicologue et écotoxicologue, passionnée par la science et engagée pour une industrie plus respectueuse du vivant. Après plusieurs années passées en laboratoires et en entreprise à assurer la conformité réglementaire des matières premières et des produits finis, elle décide de créer Galéniform, une société à mission dédiée à l'écoformulation et à la sécurité des produits cosmétiques, détergents et produits d'hygiène.

Galéniform met son expertise au service des marques pour développer des formules respectueuses de la biodiversité, en sélectionnant des matières premières et des procédés qui minimisent leur impact sur les écosystèmes. Mais son engagement ne s'arrête pas là : en tant que toxicologue, Galéniform réalise également les évaluations de sécurité et la rédaction des Dossiers d'Information Produit (DIP) afin d'accompagner ses clients dans leur mise en conformité réglementaire et de garantir la sûreté des produits mis sur le marché.

Convaincue que les ingrédients cosmétiques devraient être sourcés autant que possible localement, l'équipe de Galéniform accompagne également les fournisseurs d'ingrédients dans la structuration de leur démarche réglementaire, leur permettant ainsi d'accéder au marché de la cosmétique en toute conformité et transparence.

Parce que la transition vers une industrie plus durable repose aussi sur le partage des connaissances et le travail collectif, Charline a rejoint le Comité de pilotage du Cosmetopôle Occitanie. Cette belle opportunité lui permet de contribuer activement aux échanges et aux avancées du secteur sur des sujets essentiels tels que la formulation durable, la réglementation et la sécurité des produits.

www.galeniform.com

QUALITÉ ET TRAITEMENT DE L'EAU EN COSMÉTIQUE

RENCONTRE COSMETOPOLE OCCITANIE

26.06.25 Nîmes

PROGRAMME

- VISITE D'ENTREPRISE
 - Laboratoire CHROME
Laboratoire universitaire de Nîmes spécialisé dans l'étude des risques chroniques et émergents à l'interface entre environnement et santé.
 - ou Laboratoire Phytocontrol
Laboratoire dédié aux analyses des eaux. Il propose des offres analytiques complètes suivant des méthodes innovantes, rapides et fiables.
- COCKTAIL DÉJEUNATOIRE
- CONFÉRENCES
 - Etat des lieux de la qualité des eaux en Occitanie
 - Cadre réglementaire : quelles évolutions ? DERU, PFAS
 - Les techniques pour assurer la qualité de l'eau de fabrication
 - L'exploitation et le contrôle sanitaire des eaux thermales
 - Caractérisation et analyse des rejets de l'industrie cosmétique
 - L'optimisation du traitement des eaux usées avant rejet

Informations : cosmetopole-occitanie@cosmed.fr

26 juin : Rencontre du Cosmetopôle sur la qualité et le traitement de l'eau

En partenariat avec le Pôle Aquavalley, l'Université de Nîmes, Ad'Occ et la Région Occitanie, Cosmed organise pour la deuxième année consécutive une rencontre dédiée au thème de l'eau, cette fois sous l'angle de la qualité et du traitement de l'eau.

DES LABORATOIRES POUR TESTER LA QUALITE DE VOS EAUX

Fidèle à son idée de faire découvrir des acteurs locaux, Cosmed inclut deux visites au programme :

- Le Laboratoire Chrome, laboratoire universitaire de Nîmes spécialisé dans l'étude des risques chroniques et émergents à l'interface entre environnement et santé, a développé il y a un an une plateforme pour la recherche sur l'eau, avec parc analytique, chromatique, et possibilité de recherche de micropolluants. La plateforme veut proposer des prestations et de la R&D aux entreprises.
- Le Laboratoire Phytocontrol, dédié aux analyses (analyses agroalimentaires, analyses des eaux et analyse des plantes), propose une gamme complète de méthodes analytiques pour détecter les contaminants, pesticides, métaux lourds, microplastiques, réaliser des analyses microbiologiques et physico-chimiques, etc.

DES CONFERENCIERS POUR COMPRENDRE LES ENJEUX ET TROUVER DES SOLUTIONS

L'après-midi, un état des lieux de la qualité des eaux en Occitanie introduira les conférences. Les experts viendront parler des évolutions du cadre réglementaire, des techniques pour assurer la qualité de l'eau de fabrication, de l'exploitation et du contrôle sanitaire des eaux thermales, de la caractérisation et de l'analyse des rejets de l'industrie cosmétique, de l'optimisation du traitement des eaux usées avant rejet. Parmi les conférenciers, des adhérents du Pôle Aquavalley feront part de leur expertise, comme Nomado. Charline Radola, écotoxicologue et présidente de Galéniform (*portrait ci-contre*), parlera de l'impact lié à la fin de vie des formules et de l'importance d'engager une démarche d'écotoxicité.

Vous souhaitez vous inscrire ? Retrouvez les informations et le formulaire [en ligne, sur le site de Cosmed](#).

Le programme détaillé avec l'ensemble des intervenants sera disponible prochainement. Rejoignez vite Naos, Scanae, Monsieur Barbier, et les autres entreprises déjà inscrites !

Retrouvez nos derniers Cosmed TV...

Au 1er trimestre 2025 : Le futur du travail, Calendrier des échéances réglementaires 2025, Cosmétique et Règlement européen RSGP :



Abonnez-vous à la chaîne Youtube de Cosmed pour ne rien manquer



... et nos rapports de veille stratégique

Chaque trimestre, lisez l'information économique et stratégique de la filière. Découvrez le rapport du 1er trimestre sur le site de Cosmed.



Les infos partenaires

PPAM : APPEL A MANIFESTATION D'INTERET

Vous êtes fournisseur ou prestataire de services/conseil de l'aval ou de l'amont de la filière ? Une entreprise de transformation de PPAM ? Un industriel de la cosmétique ? Vous souhaitez développer votre visibilité et trouver de nouveaux fournisseurs ou clients ? [Réservez votre stand au salon « Plantes et Ingrédients naturels »](#). Il s'agit de la 3^e édition, organisée le 10 septembre 2025 par Interbio Occitanie, Ad'Occ, Ocebio et l'EPLFPA de Toulouse, en partenariat avec Cosmed. Vous souhaitez sponsoriser l'événement ? Contactez Gérard Deleuse, de PPAM Bio d'Occ : gerard@sudppamservices.com. L'objectif de l'événement est de répondre aux besoins de sourcing en PPAM et consolider des filières durables d'approvisionnement.

EXPORT : EVENEMENT LE 13 MAI, TOULOUSE

Dans le cadre de l'animation des clubs pays (Japon, Maroc et USA), la Région et l'agence Ad'Occ coorganisent le 13 mai, de 13h30 (accueil) à 20h, à La Cité (Toulouse) un événement dédié à l'export et aux questions de sécurité économique : « Export : anticiper, sécuriser et limiter les risques ». La 1^{re} table-ronde (14h05-15h30) traitera de la recomposition du monde, des logiques de puissance et des impacts économiques. La seconde (15h50-17h50) croquera les regards des services de l'Etat en charge de la sécurité économique et d'entreprises régionales ayant subi des atteintes. Cocktail de 18h à 20h. Les inscriptions se font [via le lien ci-contre](#) (nombre de places limité à 2 personnes par entreprise, inscription soumise à validation)

INFORMATION BUSINESS FRANCE

Vous vous intéressez aux marchés des cosmétiques en Algérie ? En Suède ? Ne ratez pas les événements Business France à venir (10 % de réduction pour les adhérents Cosmed sur les French Beauty Experience).

- Le marché des cosmétiques en Algérie s'élève à 800 M€ et est en forte croissance (+10 %). Les fabricants algériens recherchent des intrants de qualité. Rencontrez une dizaine d'acheteurs lors de la [marketplace, du 19 mai au 30 juin \(digital\)](#)
- Les consommateurs suédois ont le panier moyen d'achat le plus élevé d'Europe. [Pour aller plus loin sur ce marché](#), rendez-vous les 17 et 18 septembre à Helsinki et Stockholm.



Les échos des entreprises

UN NOUVEAU SITE POUR VIVALIGNE

Spécialisée dans la cosmétique anti-âge, l'entreprise Vivaligne construit son nouveau siège et son site de production à Grabels. Le site, de 2000 m², permettra d'internaliser la production et de centraliser les activités en R&D de la société, connue pour son travail autour de la molécule Kappa-Elastine.

<https://vivaligne.com>

REEMPLOI DES EMBALLAGES : COVECO EN ATTENTE DE SA PREMIERE COLLECTE

Filiale d'Ibbeo Cosmétiques, Coveco attend ses premières livraisons d'emballages en verre au 2nd semestre 2025. Parmi ses premiers clients : L'Oréal, Pierre Fabre, Clarins, La Rosée... La PME a investi 1M€ dans l'unité de lavage pour traiter 400 000 contenants par an. Contrairement au système de consigne, les emballages, bien que nettoyés, resteront la propriété des fabricants.

www.ibbeo-cosmetiques.fr

FILIALE EUROPE CHEZ TWB POUR ALLOZYMES

Spécialisée dans l'ingénierie d'enzymes, et reconnue en cosmétique, Allozymes, start-up de Singapour, a ouvert sa filiale européenne au sein de Toulouse White Biotechnology.

www.allozymes.com

LES VENTES CHINOISES DE PIERRE FABRE

La Chine est le 2^e marché du Groupe Pierre Fabre pour la dermo-cosmétique derrière la France. Après un début d'année 2024 difficile dû à une baisse des dépenses des jeunes consommateurs chinois, les ventes de produits cosmétiques ont finalement progressé de 20 %, et début 2025, de 55 % pour Avène, 150 % pour Klorane.

www.pierre-fabre.com

DU NOUVEAU CHEZ GRAINE DE PASTEL

En 2024, Graine de Pastel commercialise pour 3,5 M€ de soins, dont 20 % à l'export. Par ailleurs, la société ouvre une nouvelle boutique à Toulouse, proposant un lieu unique de 80 m² dédié aux soins. L'entreprise inscrira en juin 2025, dans ses statuts son évolution en entreprise à mission, certifiée B Corp.

<https://grainedepastel.com>

UN TROPHEE POUR PERLES DE GASCOGNE

Perles de Gascogne a remporté le trophée Ethique de Cosmebio pour son huile vierge de chia bio française. Ce prix souligne l'engagement de l'entreprise pour des pratiques durables et éthiques dans la production. Perles de Gascogne prévoit par ailleurs le lancement d'une nouvelle huile de coriandre bio en 2025.

<https://perles-gascogne.com>

Les financements

TROUVER DES PARTENAIRES A L'INTERNATIONAL

Le Réseau Enterprise Europe Network aide les PME à innover et à se développer en Europe via un accompagnement en réglementation, financements et recherche de partenaires. Présent dans 66 pays, dont les 27 de l'UE, il regroupe 650 structures et 4 000 experts. Le réseau offre ainsi des opportunités de collaboration, illustrées dans le domaine cosmétique par ces exemples de [profils de partenaires](#) et de [rencontres d'affaires](#).

Contact : Bénédicte Ganivet -

b.ganivet@occitanie.cci.fr

SOBRI'EAU : UN PROGRAMME DES CCI SUR L'EAU

Initié par les CCI d'Occitanie et la Région, le programme SOBRI'EAU vise à aider les entreprises des départements littoraux d'Occitanie face aux défis liés à la raréfaction de l'eau due au changement climatique. Ce programme de 3 ans (2025-2027) sensibilise les entreprises (webinaires et autodiagnostic), et les accompagne pour optimiser leur gestion de l'eau. Une plateforme référencera les prestataires de solutions.

Contacts : c.fernique@herault.cci.fr

e.floury@herault.cci.fr

AUTODIAGNOSTIC COMMENT VA MA BOITE ?

715 entreprises ont été reçues dans les 13 CCI d'Occitanie depuis le 1^{er} janvier 2024 au titre des EED (entreprises en difficulté). Face à la recrudescence des défaillances d'entreprises, les CCI d'Occitanie proposent aux TPE un outil d'autodiagnostic pour détecter les signes avant-coureurs et anticiper les difficultés. Cet outil vise à permettre un suivi régulier de la santé de l'entreprise. Il se veut simple, sans élément chiffré, anonyme, confidentiel et gratuit.

Plus d'informations et lien vers l'outil sur le site :

<https://commentvamaboite.occitanie.cci.fr/CommentVaMaBoite>

